
Ellos solos hallaron su cuerpo en sector de Auco:

Familia de Enrry Ortiz Navea asegura
que fue asesinado y critica a las policías
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Su cuerpo está siendo velado en Santa María

Impacta muerte de
conocido profesor
Jaime Sepúlveda S.
Ayer, a los 65 años, se marchó el docente, miembro de la
Sociedad de Historia y ex columnista de Diario El Trabajo

Sólo caería un milímetro:
Precipitaciones
débiles se anuncian
para la tarde de hoy
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A partir de hoy a las 14 horas:
Nuevo cierre de Paso
Los Libertadores
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Llaman a cambiar domicilio:
Municipio gestiona
habilitar Escuela 21
de Mayo como local
de votación
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Colegio de Profesores:
Destacan labor que
se realiza frente a
deserción escolar
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En la Liga de Desarrollo:
El Club Prat avanza
de manera clara
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Unión San Felipe:
Facundo Gómez da
vuelta la página y
ya piensa en el
próximo desafío
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‘Carretera de la Muerte’:
Buscan soluciones a
fatídica Ruta 60 CH
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DOMICILIO ELECTORAL.- Para este sábado se espera que los equipos
del Servel lleguen hasta la Escuela 21 de Mayo para que los residentes
de todo ese sector puedan realizar el cambio o actualización de domicilio
electoral. Esto, con el objetivo de poder habilitar el establecimiento edu-
cacional como sede para las próximas elecciones, y de esta manera evi-
tar que sus habitantes tengan que trasladarse largas distancias para ir a
sufragar. La alcaldesa Carmen Castillo indicó que se necesitan al me-
nos 700 personas para poder habilitar esta sede. “Agradecer esta re-
unión con dirigentes de 21 de Mayo dado que efectivamente para noso-
tros todo lo que significa dar más integración a sectores que muchas
veces se han sentido desplazados, es algo que tenemos que trabajar”.
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Jaime Sepúlveda Salas (QEPD)
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Educación en palabras simples
Calentando motores con

Inteligencia Artificial

Los hechos son tan de-
terminantes como las ideas.
Eso es lo primero encontra-
do cuando se observa algo
que por lo demás, es de alta
convocatoria pública. Diga-
mos que al paso, nota ras-
gos de envergadura propios
de gestión con altas miras
al beneficio inmediato y por
qué no decirlo, con base
muy bien estudiada, pero sin
considerar los criterios que
pueden haber de por medio.
A veces los símbolos que
compromete pueden ser tan
dañados como también se-
pultados de por vida en una
categoría que a primera vis-
ta, desciende como vuelo
moribundo, sin considerar el
gran valor cuestionado.

Fijándose en sus ideo-
logías, algo deja entre vo-
ces. Algo así como «siem-
pre ha sido un beneficio para
muchos el tomar en cuenta
nuestro propósitos», es cier-
to, sin embargo, no todas las
garantías pueden ser perse-
guidas sin antes notar un
claro defecto en el camino.
Vale decir que, a propósito
de las buenas intenciones,
no queda más que comen-
zar un buen proceso de ma-
yor análisis, de lo contrario,
con el tiempo, los objetivos
por un lado serán cumpli-
dos, pero los efectos indirec-
tos notarán que algo queda
pendiente. ¿Es mucho pedir
entonces, que a lo menos,
comencemos a reconocer el
problema desde el princi-
pio?

Si una organización,
cualquiera sea su propósito,
desde religioso, hasta des-
tacadas multinacionales, tie-
ne el deseo de generar un
bien, entonces, vale tomar
tiempo para analizar cuál
sería su forma de organiza-
ción y qué hay de fondo en
su identidad. Debemos re-
cordar que para llevar a
cabo cualquiera de estos
asuntos, las buenas inten-
ciones siempre tendrán algo
por qué existir, sea un be-
neficio personal, o más bien,
una alta dosis de encontrar

el defecto que permita a
ciencia cierta, el lucro en su
más profunda magnitud. Fi-
nalmente las huellas quedan
en el camino, pero ¿qué
entonces se puede decir de
los que por buena voluntad
se hacen partícipes de
aquellos proyectos, sin ob-
servar o cuestionar las ba-
ses de lo que son parte? Ca-
racterística común de una
sociedad poco acuciosa,
pero que a punta de malas
experiencias y ante una
nueva oportunidad, lo pen-
sará más de una vez.

Hay muchos detalles
que podemos encontrar, lo
mejor es que, sin esperar la
alarmante condición de los
afectados, ya se puede ob-
servar con cierta crudeza un
problema que es mayor. Es
que cuanto más poder hay
de por medio, mayor es el
nivel de espacios para el
abuso. No es cierto que el
poder es algo que existe
solo por orden y gracia de
las buenas intenciones, más
bien, de operadores muy
hábiles, que ante lo visto en
la historia, no pierden una
oportunidad para dar acce-
so y acceder a cuanto tipo
de información sea posible
para concretar murallas
fuertemente instaladas.

En vista de que así se
ha enseñado por siglos tal
comportamiento, no cabe
duda que siempre tendre-
mos el mismo problema,
aunque por lo visto, el gra-
do sigue siendo mayor,
mientras más sube el nivel
de riqueza.

Las miradas se turban,
el lenguaje se hace muy ar-
tístico, el acento digamos
que con un grado de astu-
cia alucinante. El profesio-
nalismo de quienes se ha-
cen el firme compromiso de
justificar o defender aquel
lado del mundo civil, tiene
una responsabilidad muy
alta como también de habi-
lidad muy meticulosa para
destrabar lo que hasta aho-
ra se considera como «mal
entendido». Mientras que

aquellos que observan con
mucha desconfianza, solo la
determinación de aclarar es
el mejor método para justifi-
car sus observaciones.

Aunque suene extraño,
a mediano plazo las malas
noticias, traen buenas noti-
cias, es decir, se da la posi-
bilidad de entrar en una pis-
ta muy especial y a ratos,
llena de información que por
algún tiempo se catalogaba
como privilegiada. Es el
efecto que trae el camino
varias veces negado, pero
que finalmente, ni la justifi-
cación tiene tanto peso
como la culpa a medias o no
oficial. En ese ámbito enton-
ces, comenzamos un nuevo
aire, con apetitosas declara-
ciones que sin lugar a du-
das, fomenta un mayor in-
terés y sobre todo, una com-
petencia incontrolable de
dimes y diretes que dejan
entre dicho que finalmente
algunos ideales no eran más
que una expropiación hacia
la transparencia.

Lo fundamental en todo
esto es saber si las conse-
cuencias tomaran el rumbo
lógico o simplemente el
tiempo se alargará tanto
como para probar la pacien-
cia de los interesados en
saber en definitiva la verdad.
Se podría decir que, en lo
concreto y siendo muy rea-
listas, puede que no todo se
solucione, pero gran parte
de los hechos sí tendrán un
toque de corrección sufi-
ciente como para demostrar
que no todo es posible.

Es momento de medir,
tanto las culpabilidades
como las responsabilidades
indirectas que hace posible
monumentales gestos que
a lo lejos, toma un tono dis-
tinto al color original. Los
escenarios cambian, las vo-
ces también, los papeles y
roles tienen un especial
avance, pero esto sí se
puede redefinir, si la oca-
sión y el criterio lo permite,
por supuesto, desde los pa-
sillos.

@maurigallardoc

El diccionario de la
Lengua Española, en su
edición de 1992, define
inteligencia artificial
como «disciplina cientí-
fica que se ocupa de
crear programas infor-
máticos que ejecutan
operaciones compara-
bles a las que realiza la
mente humana, como el
aprendizaje o el razona-
miento lógico». El origen
de la palabra ‘inteligencia
artificial’ se remonta hacia
el año 1950, por tanto a
nivel de vocabulario no es
un término nuevo ya que
en aquel entonces con el
Test de Turing, cuyo nom-
bre proviene de Alan Tu-
ring, un matemático inglés
que desarrolló este test y
el cual consiste en que un
humano mantiene una
conversación con una
computadora y otra perso-
na. Como dato podemos
encontrar que la Funda-
ción del Español Urgente,
ligada a la RAE, eligió el
término ‘Inteligencia Ar-
tificial’ (IA) como palabra
del año 2022. Dicho reco-
nocimiento se debe a que
se trata de una «expre-
sión compleja por su pre-
sencia en los medios de
comunicación y las conse-
cuencias éticas deriva-
das», para lo cual ya se
visualiza quienes apoyan
y quienes están en contra
o tienen sus aprehensio-
nes.

Actualmente la inteli-
gencia artificial ha experi-
mentado avances a pasos
agigantados, con innova-
ciones en distintos rubros
y especialmente en la in-

dustria de las ciencias y de
la computación en distintas
plataformas, lo que ha ido
sacando el tema a la luz,
especialmente en educa-
ción, ya que se encuentran
plataformas que los estu-
diantes ya están utilizando
en donde se encuentran con
la capacidad de responder
a cualquier tipo de pregunta
que se le formule. Por ejem-
plo puedes preguntar y/o in-
dicar: ¿Puedes escribir un
ensayo medioambiental?,
¿puedes escribir un resu-
men de la segunda guerra
mundial?, la inteligencia lo
hará de manera impecable,
en donde los textos tienen
el nivel que hubiese aplica-
do un ser humano. En lo que
aún no se puede manejar de
igual manera es respuestas
de tipo emocional, no las
hay… por ahora, no sabe-
mos qué tan lejos puede lle-
gar esta tecnología.

Hay empresas que se
han especializados en desa-
rrollar este tipo de tecnolo-
gía como la GPT-4 lanzada
en marzo de 2023 y quizás
sea el calentar motores en
el tema ya que hemos visto
aquí lo que se puede reali-
zar frente a una computado-
ra, cuyos usos ya se está
masificando en el tema de
inteligencia artificial y consi-
dero que esto va a seguir
desarrollando nuevas apli-
caciones aún que así haya
pasado de parte de algunos
científicos que han firmado
carta para detener su uso
por seis meses exponiendo
que esto debe ir acompaña-
do de protocolos para poder
regular su uso, ya que es
considerable la competencia

entre una empresa y otra,
las cuales no he nombrado,
pero que constantemente
lanzan nuevas aplicaciones
sin proveer los resultados o
los alcances que podría te-
ner. Como empresa se de-
dican más a generar un pro-
ducto que genere nuevas in-
venciones que monetaria-
mente es rentable pero a la
vez no visualiza las conse-
cuencias sociales, empleos
y una cantidad impensada
que serán vistas en los
próximos años.

Para introducir a los ni-
ños hay una serie de progra-
mas, incluso en los celula-
res, en donde se les verba-
liza una orden y hay interac-
ción como si fuera un huma-
no, lo más importante es
enseñarle a los niños a usar-
lo con ciertos límites, no es
bueno, desde ningún punto
de vista que se lo lleve me-
tido todo el tiempo allí, al
igual se requiere una vida
saludable, interacción con
otros niños y vida en familia
lejos de la tecnología. Esta-
mos viviendo una etapa pa-
recida a la Revolución In-
dustrial o la Segunda Gue-
rra Mundial, en cuanto a tec-
nología se refiere y es por
ello que es necesario ins-
truirnos en el tema conside-
rando que hoy podemos ac-
ceder a mucha más informa-
ción en comparación a los
dos eventos nombrados an-
teriormente.

«La Inteligencia Artificial
por sí sola no es lo que nos
debe preocupar, sino más
bien el uso que los huma-
nos le vamos a dar».
W.B.O., Educadora, San
Felipe, Chile.
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Precipitaciones débiles, en
torno a un escaso milímetro,
anuncian para la tarde de hoy

Manuel Vicencio,
@aconcaguaclima.

Aunque el pronóstico anuncia lluvia para hoy martes, se estima que cae-
ría un milímetro, lo que resultaría en una lluvia casi imperceptible.

• Se espera que con el ingreso de un
nuevo sistema frontal, la isoterma
cero se produzca a los 2.800 metros.-

Para hoy martes
se espera el arribo de
un nuevo sistema
frontal a nuestro va-
lle del Aconcagua que
dejaría poco más de
un milímetro de pre-
cipitaciones en la
zona. Frente de ‘buen
tiempo’ que presenta-
ría una isoterma cero
a los 2.800 metros,
aproximadamente,
por lo que es alta la
probabilidad de nieve
en la cordillera.

El ‘gurú’ del clima
local, Manuel Vi-
cencio de @aconca-
guaclima nos entregó
el detalle de este fren-

te: «La isoterma cero
se estima en 2.500 ó
2.800 metros para
mañana (hoy mar-
tes), una buena cifra
porque nos permitirá
acumular nieve que
es un verdadero teso-
ro, la cantidad de llu-
via a caer a este mo-
mento es muy baja y
ojalá al paso de las
horas aumente la
cantidad de lluvia.
Esperamos que la
isoterma se manten-
ga, no estará tan alto

como la vez pasada».
Anuncio de preci-

pitaciones que du-
rante la semana pa-
sada ya comenzaba a
tomar más fuerza,
sin embargo, con el
paso de los días la
cantidad de agua que
puede caer ha ido
disminuyendo y sólo
se espera poco más
de un milímetro.

«Es el pronóstico,
ha estado este pro-
nóstico, pero cada
vez se debilita más,

esperamos en la tar-
de tener alguna pre-
cipitación, espera-
mos que cambie y
tengamos más agua
en el valle del Acon-
cagua», precisó Vi-
cencio.

Arribo de las nu-
bes que se extenderá
durante el transcurso
de esta semana por lo
que se espera que las
temperaturas míni-
mas no sean tan ex-
tremas; «mientras el
cielo esté nublado no
habría un descenso
tan importante de las
temperaturas míni-
mas, y eso es lo que se

espera para los
próximos días», co-
mentó Manuel Vicen-
cio.

Se espera que las
precipitaciones co-
miencen a eso de las
15:00 horas de este
martes y se extiendan
durante la tarde.

I N D I C A D O R E S
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EXTRACTO

Por resolución de fecha 2 de mayo de 2023, en
los autos Rol V-542022 del 1º Juzgado de Le-
tras de San Felipe, se concedió posesiónì efec-
tiva de la herencia testada quedada al falleci-
miento de Zenobio Saldivia Barría a María Isa-
bel Saldivia Ramírez, en su calidad de heredera
universal de los bienes del causante, Oficio Or-
dinario N° 234/2022 de fecha 09 de septiembre
de 2022 y Testamento Abierto de fecha 10 de
febrero de 1984, protocolizado ante el notario
público suplente de la comuna de San Felipe,
Carlos Quesney Castillo; y como cesionaria de
derechos por escrituras de fechas 14 diciembre
2021, otorgada ante el Notario Público Suplente
de San Felipe, Juan Cortes Michea, y 05 de ene-
ro de 2022, otorgada ante el Notario Público de
San Felipe, Alex Pérez de Tudela Vega. Sin per-
juicio de otros herederos de igual o mejor dere-
cho. Se ordenó protocolizar el inventario de bie-
nes valorizados y practicar las publicaciones le-
gales.                                                             10/3

EXTRACTO

1° Juzgado de Letras Civil de San Felipe, Cau-
sa Rol V-206-2022, materia posesión efectiva,
por resolución de fecha 06 de febrero de 2023,
rectificada por resolución de fecha 24 de marzo
de 2023, se concedió posesión efectiva de la
herencia testamentaria, quedada al fallecimien-
to de don Isidro Del Rosario Alfaro Farías, cédu-
la de identidad N° 4.444.945-5, a sus herederos
sus hijos: Doña Mariela del Carmen Alfaro Cor-
tés, RUN N°8.805.713-9; don Eduardo Humber-
to Alfaro Araya, RUN N° 10.889.380-K; don Juan
Francisco Alfaro Araya, RUN N°11.733.631-K. A
sus nietos: Don Claudio Andrés Alfaro Montene-
gro, RUN N°16.991.821-K; don Ignacio Andrés
Alfaro Montenegro, RUN N°19.131.461-1; don
Matías Andrés Alfaro Montenegro, RUN
N°23.555.659-6, por derecho de representación
don Isidro Ernesto Alfaro Araya, RUN
N°10.449.769-1, hijo del causante y fallecido con
fecha 19 de abril del año 2019; a don Héctor Luis
Astorga Alfaro, RUN N°13.981.162-3; don Ro-
drigo Alejandro Astorga Alfaro, RUN
N°16.991.410-9; don Nelson Felipe Astorga Al-
faro, RUN N°16.701.526-3; don Patricio Nicolás
Astorga Alfaro, RUN N°17.645.911-5; don Sal-
vador Julián Astorga Alfaro, RUN N°17.514.289-
4, por derecho representación de doña Marta del
Rosario Alfaro Araya, RUN N° 9.957.033-4, hija
del causante y fallecida con fecha 13 de enero
del año 2022, y a su bisnieta doña Josefa Fer-
nanda Astorga Herrera, RUN N°21.519.013-7,
por derecho de representación de don Francis-
co Eduardo Astorga Alfaro, RUN N°15.091.983-
5, fallecido con fecha 26 de junio del año 2008,
hijo de doña Marta del Rosario Alfaro Araya, y a
su cónyuge sobreviviente doña Marta Lucia Ara-
ya Aracena, RUN N°5.195.800-4, según Testa-
mento Abierto de fecha 18 de noviembre de
2009, otorgado ante el notario de San Felipe don
Alejandro Sepulveda Valenzuela, el que fue re-
vocado mediante Revocación de fecha 04 de
abril de 2019, protocolizado en la Notaria de don
Alex Pérez de Tudela Vega comuna de San Fe-
lipe, sin perjuicio de la existencia de otros here-
deros con igual o mejor derecho. Este documen-
to tiene firma electrónica y su original puede ser
validado en http://verificadoc.pjud.cl. Código:
QGQXXFQECRV. Ricardo Alfonso Araya Quiro-
ga Secretario PJUD Trece de junio de dos mil
veintitrés 13:50 UTC-4.

CITACION ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA

PRIMERA Y SEGUNDA CITACION PARA REA-
LIZAR LA ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA
DE SOCIAS Y SOCIOS, DEL CIRCULO DE
PENSIONADOS DE LA DIRECCION DE PRE-
VISION DE CARABINEROS DE CHILE: «CIR-
PEDIPRECA» DE SAN FELIPE. EL DIRECTO-
RIO DEL CIRCULO «CIRPEDIPRECA» DE SAN
FELIPE, CONFORME A LOS ARTICULOS 14,
19, 20, 21, 25 LETRA d) 26 LETRA b) Y h) DEL
ESTATUTO DE ESTA CORPORACION, CITA A
SUS ASOCIADOS A LA SIGUIENTE ASAM-
BLEA GENERAL ORDINARIA:
EN PRIMERA CITACION, EL DIA SABADO 15
DE JULIO DEL 2023 A LAS 14:00 HORAS.
EN SEGUNDA CITACION, EL DIA SABADO 15
DE JULIO DEL 2023 A LAS 15:00 HORAS.
TABLA A TRATAR:
- LECTURA ACTA ASAMBLEA ANTERIOR
- NUEVAS INCORPORACIONES AL CÍRCULO
- RECONOCIMIENTO A SOCIOS HONORA-
RIOS
- DETERMINACION MONTOS DE LA CUOTA
DE INCORPORACION PARA NUEVOS SO-
CIOS.
- PROGRAMA ANIVERSARIO 77° AÑOS.

*LA ASAMBLEA SE EFECTUARÁ EN LA CEDE
DEL CIRCULO «CIRPEDIPRECA» SAN FELI-
PE UBICADO EN CALLE SAN MARTIN Nro. 54,
SAN FELIPE, SOLICITAMOS SU ASISTENCIA.

EL DIRECTORIO

Anuncian cierre de Paso Fronterizo Los Libertadores para hoy

Cristian Aravena, Delegado Presidencial Bipro-
vincial de San Felipe y Los Andes.

• Debido a nuevo sistema frontal, el
Camino Internacional cerrará a las
14:00 horas.-

A solo pocos días
de la reapertura del
Paso Fronterizo Los
Libertadores, el cual
se mantenía con cier-
tas restricciones debi-
do a las secuelas que
dejó el sistema fron-
tal, además de las cre-
cidas de ríos y cauces,
este lunes se dio a co-
nocer un nuevo cierre
preventivo del cami-
no internacional. La
razón tiene que ver
con el ingreso de un
núcleo frío pronosti-
cado para hoy.

El también cono-
cido Paso Cristo Re-
dentor, realizará hoy
cortes en su ruta a

partir de las 12:00
horas de nuestro país
y a las 13:00 horas de
Argentina en Guardia
Vieja y Uspallata, lo
que dará paso al cie-
rre del túnel interna-
cional a las 14:00 ho-
ras. Se estima que el
sistema frontal anun-
ciado pueda durar
hasta este próximo
día miércoles.

La información
fue confirmada por la
Delegación Presiden-
cial Provincial (DPP)
de Los Andes y por el
propio Complejo
Fronterizo Los Liber-
tadores, quienes esta-
rán anunciando nue-

vas informaciones a
través de sus redes
sociales en caso de
que el corte preventi-
vo dure más tiempo.
Las cuentas anuncia-
das se encuentran en
Twitter, como
@UPFronterizos y
@CFLosLibertador.

En relación a este
nuevo frente anuncia-
do y el cierre del ca-
mino internacional, el
Delegado Presiden-
cial Biprovincial de
San Felipe y Los An-
des, Cristian Ara-
vena, explicó que
«efectivamente se
realizó una reunión
entre las coordina-
ciones de Argentina y
Chile, y las vialidades
de ambos países, eva-
luando el frente de
mal tiempo que se
anunció y se ha to-
mado el acuerdo de
cerrar mañana (hoy)
el paso internacional
a las 14:00 horas de
Chile, pero con baja-
da de barrera en Us-
pallata y en Guardia
Vieja a las 12 horas.
Así que mañana
(hoy) en función pre-
ventiva, porque sabe-
mos que viene duran-
te la tarde este frente
de mal tiempo, se

procederá con este
sistema preventivo»,
dijo.

Además, el dele-
gado se refirió a la
posibilidad de que
lleguen visitantes
por motivos turísti-
cos interesados en la
nieve y fue categóri-
co en afirmar que
son responsables de
entregar una ruta se-
gura a la gente, por
lo que pidió no acer-
carse al camino in-
ternacional. «En ese
sentido, el llamado
siempre va a ser a la
utilización respon-
sable de la vía, noso-
tros tenemos la obli-
gación de entregar
una ruta segura y la
gente, la utilización
responsable de la
misma. Va a haber
mal tiempo, por fa-
vor no suban».

Finalmente, Ara-
vena estableció que
no hay certeza del tér-
mino de este nuevo
cierre preventivo, de-
bido al dinamismo de
las condiciones climá-
ticas. «Esto es muy
dinámico, el frente no
se aprecia muy inten-
so, pero sabemos que
esto va variando, o
para que bajen final-

mente las condicio-
nes de mal tiempo o
para que aumenten,
así que en ese sentido
muy atentos y el lla-
mado es a informar-
se por las redes socia-
les de la Unidad del

Paso Fronterizo, del
Complejo Los Liber-
tadores, o de la Dele-
gación, que entregan
las fuentes oficiales y
verídicas de las deci-
siones que se toman»,
cerró.

ORACIÓN A SAN JUDAS TADEO.- Patrón de los casos difíciles,
¡oh, gloriosísimo Apóstol San Judas Tadeo! Siervo fiel y amigo de
Jesús, con el nombre del traidor que entregó a nuestro querido Maes-
tro en manos de sus enemigos; ésta ha sido la causa de que mu-
chos os hayan olvidado, pero la Iglesia os honra e invoca universal-
mente como patrón de los casos difíciles y desesperados. Rogad
pro mí, que soy tan miserable y haced uso, os ruego, de ese privile-
gio especial a vos concedido de socorrer visible y prontamente cuan-
do casi se ha perdido toda esperanza. Venid en mi ayuda en esta
gran necesidad para que reciba los consuelos y socorros del cielo
en todas mis necesidades, tribulaciones y sufrimientos, particular-
mente (haga aquí la súplica que desee obtener, con fe y devoción, y
repita esta oración durante 9 días, prometiendo publicarla en el 8º
día y por difícil e imposible, se le concederá). Y para que bendiga a
Dios con vos y con todos los escogidos por toda la eternidad. Amén
                                                                                           P.P.
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Finalmente repararán
viviendas con daños

estructurales en Panquehue

Patricia Boffa, delegada biprovincial del Serviu.

Alcalde Gonzalo Vergara se reunió junto a las familias afectadas y el
equipo del Serviu.

• Las seis casas ubicadas en la Villa
Alto El Mirador serán intervenidas
por profesionales del Serviu.-

Tras meses de es-
tudios, finalmente las
seis viviendas con da-
ños estructurales en
la Villa Alto El Mira-
dor de Panquehue,
serán reparadas por
parte de personal de
Serviu. La delegada
biprovincial de dicho
servicio, Patricia
Boffa, señaló que
«se sostuvo una re-
unión con las autori-

dades regionales y
también con el equi-
po municipal respec-
to de esta situación
que se venía vivien-
do hace un tiempo y
donde existen cuatro
estudios de profesio-
nales de distintas
instituciones y los

cuatro profesionales
llegan a la misma
conclusión, que no es
necesaria la demoli-
ción, sino que la re-
paración de estas
seis viviendas».

En este mismo
contexto, Boffa de-
talló que para la re-

paración de estas
viviendas «se tiene
que hacer un traba-
jo de un relleno, es-
pecíficamente en el
terreno mismo, en
las fundaciones, y
lo  que no estaba
claro es que los pro-
pietarios no que-
rían la reparación,
querían otra solu-
ción, pero al estar
estos cuatro estu-
dios distintos y al
coincidir  en sus
conclusiones de re-
paraciones,  es  lo
que se va a hacer».

La delegada bipro-
vincial del Serviu ase-
guró además que «el
miércoles o jueves que
va a venir el mecáni-
co de suelo desde Val-
paraíso a reunirse
con nuestro equipo y
las empresas, y al te-

ner esta confirmación
de los vecinos que
aceptan esta repara-
ción, vamos a poner
manos a la obra para
comenzar con las re-
uniones y estar en
constante contacto
con los vecinos».

Respecto de las
causas que genera-
ron estos problemas,
Boffa explicó que «el
terreno no era de los
mejores para poder
construir, Panque-
hue es una zona
compleja para poder
hacerlo, se hizo un
mejoramiento de 1.2
metros y el sello de
fundación a 3 me-
tros, por lo tanto,
esa franja fue ce-
diendo y se tiene que
hacer esta repara-
ción en forma de ta-
lud para que no siga
cediendo, se fue
asentando el terre-
no».

Por su parte, el al-
calde de la comuna de
Panquehue, Gonza-
lo Vergara, acompa-
ñado de las familias
afectadas, se reunie-
ron con el equipo de
la delegación presi-
dencial provincial y

Serviu para analizar
la situación.

El edil sostuvo que
«por fin estamos en-
contrando soluciones
concretas a las vivien-
das delsector Villa Al-
tos del Mirador. Para
los trabajos tenemos
un proceso de dospar-
tes, las primeras enfo-
cadas en tres vivien-
das que cuentan con
susrespectivas am-
pliaciones y otras tres
que corresponden
solo a viviendas».

En este mismo
sentido, Vergara
agregó que «ahora lo
importante de todo
esto, es que el Direc-
tor Regional de Ser-
viu, Rodrigo Uribe,
se comprometió en
el sentido que, si
existen más vivien-
dascon problemas
similares, se van a
reparar.

«Los trabajos es-
tarán focalizados en
las fundaciones de
cada una de lascasas,
con el fin de poder
estabilizarlas y de
esta forma pueda ter-
minar estapesadilla
para cada una de
ellas», cerró.
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Municipio gestiona para designar nuevo
local de votación la Escuela 21 de Mayo

La gestión municipal se viene realizando hace meses con
el Servel, y responde al compromiso de la administración
de la alcaldesa Carmen Castillo con la integración territo-
rial de todos los sectores de la comuna.

Entre la comunidad del sector existe consenso de que la
medida permite facilitar el acceso y participación en las
futuras elecciones que se realicen en el país.

• Alcaldesa Carmen Castillo hizo un llamado
a toda la comunidad para participar del ope-
rativo conjunto con Servel este sábado 15
de julio a partir de las 10:30 horas, dispositi-
vo que realizará el cambio de domicilio elec-
toral a todas las personas interesadas en
votar en la Escuela 21 de Mayo.-

Acompañada de resi-
dentes de las localidades
aledañas a 21 de Mayo, la
alcaldesa Carmen Casti-
llo Taucher junto al con-
cejal Basilio Muena
Arias, realizaron un lla-
mado a toda la comunidad
del sector para participar
de un operativo de cambio
de domicilio electoral que
se llevará a cabo este sába-
do 15 de julio, a partir de
las 10:30 horas en la Es-
cuela 21 de Mayo, y que
tiene por objetivo la desig-
nación del establecimien-
to educacional como nue-
vo local de votación en la
comuna.

La gestión municipal se
viene realizando hace me-
ses con el Servel, y respon-
de al compromiso de la
administración de la alcal-
desa Carmen Castillo con
la integración territorial de
todos los sectores de la co-
muna.

«Todo lo que significa
dar más integración a
sectores que muchas ve-
ces se han sentido despla-
zados, es algo que tene-
mos que trabajar. Hoy
día se está dando la posi-
bilidad de que en 21 de
Mayo exista un local de
votación, lo que será fac-
tible siempre y cuando los
vecinos y vecinas vengan
el próximo sábado a par-

ticipar de la actualización
del domicilio para que
pueda votar aquí, en esta
localidad», afirmó la jefa
comunal.

En la misma línea, el
concejal Basilio Muena
Arias recalcó el compromi-
so de esta administración
con la ruralidad: «El año
pasado logramos la habi-
litación de un recinto de
votación en la localidad
de Curimón, muy exitoso,
lo que permitió que mu-
chas personas no tuvieran
que desplazarse al sector
urbano para poder emitir
su voto. Por lo tanto, lo
que estamos haciendo el
día de hoy es precisamen-
te dar equidad territorial
y acceso a la comunidad
a esto».

La Escuela 21 de Mayo
ya fue visitada semanas
atrás por el departamen-
to de operaciones de la Di-
rección Regional del Ser-
vel, quedando habilitado
como local de votación
desde el aspecto técnico,
sin embargo la designa-

ción oficial pasa por el
Consejo Nacional del Ser-
vel, instancia que evalúa,
entre otros factores, la
cantidad de personas ins-
critas con su domicilio en
los alrededores del recin-
to de sufragio, razón por
la cual el llamado es a las
comunidades de 21 de
Mayo, Barrancas, Calle
Vergara, Calle Ortiz, Be-
llavista, El Asiento, Que-
brada Herrera, Algarrobal
y Punta del Olivo, para
que participen del opera-
tivo.

Entre la comunidad
del sector existe consen-
so de que la medida re-
presenta una importante
señal de descentraliza-
ción, que permite facilitar
el acceso y participación
en las futuras elecciones
que se realicen en el país.
Así lo afirmó Patricia
Cisternas, presidenta de
la junta de vecinos de Be-
llavista: «Esto es muy
bueno para nosotros, nos
hace muy bien como sec-
tor, creo que por fin se

está cumpliendo lo que
esta administración mu-
nicipal nos ofreció que
fue la descentralización.
Creo que esto es el prin-
cipio de un avance mara-
villoso y cómodo para
toda la comunidad. Gra-
cias a los gestores de
esto, ojalá que resulte,
están todas las intencio-
nes nuestra de colabo-
rar».

A su vez, José Gua-
jardo, presidente de la
junta de vecinos de El
Asiento, hizo hincapié en
la responsabilidad de los
dirigentes para garantizar
el éxito de la convocato-
ria: «Es una actividad su-
mamente buena para la
gente de acá, que genera
identidad al poder votar
en su propio territorio, y
por eso el llamado es que
ahora nosotros somos los
responsables de poder
sacar adelante esta ges-
tión que ha llevado a cabo

el municipio junto con los
concejales. Muchas gra-
cias por la acción de des-
centralizar la gestión,
algo que nosotros hemos
estado pidiendo», asegu-
ró.

Por su parte, Ruth
Delgado, presidenta de
la Unión Comunal de
Juntas de Vecinos, mani-
festó que «vengo a apo-
yar a la alcaldesa, en
nombre de la Unión Co-
munal junto con los con-
cejales, porque me pare-
ce maravillosa la inicia-
tiva de tener una sede
para votar acá como la
Escuela 21 de Mayo, ya
que es un sector rural
que no tiene todos los
medios para viajar a San
Felipe el día de votacio-
nes. Hay muchas perso-
nas mayores que les gus-
ta votar, entonces es bue-
no que aquí sea el centro.
Apoyo rotundamente
esta iniciativa», expresó.
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Este lunes falleció el conocido profesor Jaime Sepúlveda Salas
• El docente fue parte de la Sociedad
de Historia de San Felipe.-

Ayer lunes en ho-
ras de la tarde se con-
firmó la noticia del fa-
llecimiento del queri-
do y destacado profe-
sor de Historia, Jai-
me Sepúlveda Sa-
las, de 65 años, do-
cente que por décadas
formó y educó a gene-
raciones de jóvenes
de Aconcagua con sus
clases dinámicas y en-
tretenidas, quien más
que dictar una cáte-
dra de historia, la per-
sonalizaba haciendo
que sus estudiantes
fueran parte del he-
cho histórico.

Profesor en sus úl-
timos años en el Ins-
tituto Abdón Cifuen-
tes y quien además
tuvo un preuniversita-
rio frente a la Plaza de
Armas. Fue parte de la
Sociedad de Historia
de San Felipe y siem-
pre estuvo relaciona-
do con fomentar el

aprendizaje de mane-
ra cercana con sus
alumnos. Tambié fue
columnista de Diario
El Trabajo durante
algún tiempo.

El Centro de ex
Alumnos del IAC de-
dicó sentidas palabras
al profesor: «Con pro-
funda pena, lamenta-
mos comunicar el
sensible fallecimiento
del querido profesor
de historia del IAC,
Jaime Mauricio Se-
púlveda Salas
(Q.E.P.D.)

«El profe Jaime
marcó muchas gene-
raciones al enseñar
la historia reviviendo
hitos, analizando el
pasado, pero siempre
vinculando al pre-
sente. Su personali-
dad y mirada, siem-
pre buscó despertar
en cada estudiante su
pensamiento crítico.
Su voz acompañó

muchos actos, cere-
monias y licenciatu-
ras», señala el texto.

El mensaje ade-
más agrega que «que-
remos enviar nues-
tras más sentidas
condolencias a su fa-
milia, amigos, cole-
gas, y tantos ex alum-
nos que sabemos reci-
ben la noticia con
enorme pena, pero
mucho más grande es
el recuerdo, cariño y
gratitud. Que el Señor
a todos regale la for-
taleza y consuelo».

Por su parte, el
Centro de Alumnos
del establecimiento
educacional también
quiso expresar sus pa-
labras en memoria y
recuerdo del ‘profe’
Jaime. «Su impacto
trascendió el aula.
Jaime Sepúlveda nos

enseñó mucho más
que los conceptos
académicos, nos in-
culcó valores funda-
mentales como la
perseverancia, la éti-
ca y el respeto hacia
los demás.

«Su legado vive en
cada uno de nosotros.
Hoy recordamos los
momentos comparti-
dos con el profe Jai-
me. Los debates en
clases, las conversa-
ciones profundas, las
risas y las ocasiones
en donde nos desafia-
ba a pensar más allá
de lo evidente», se
añade en el texto.

«En este momen-
to de duelo, recorde-
mos que el profe Jai-
me seguirá viviendo
en nuestras acciones
y logros. Honremos
su memoria aplican-

do lo que nos enseñó,
continuando su labor
y compartiendo su
pasión por el apren-
dizaje con otros. Siga-
mos inspirándonos
mutuamente y cons-
truyendo un futuro en
el que su legado per-
dura», se lee en las
palabras dedicadas
por sus estudiantes.

Su cuerpo está
siendo velado en su
casa ubicada en la co-
muna de Santa María.
La mañana de este
miércoles se realizará
una misa en la Iglesia
Inmaculada Concep-
ción de Santa María,
hasta el cierre de esta
edición no se ha con-
firmado el horario.

Profesor de Historia, Jaime Sepúlveda Salas.
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Profesores indican labor que realizan docentes frente a deserción escolar

Alma Araya Torrealba, presidenta del Colegio de
Profesores comunal San Felipe.

• Ven con buenos ojos programa de
reactivación educativa de la DAEM.-

A raíz de los índi-
ces de deserción esco-
lar que se registran en
nuestra comuna y del
nuevo programa de
reactivación educati-
va que ya se encuen-
tra implementando la
Dirección de Admi-
nistración de Educa-
ción Municipal
(DAEM) en este pe-
riodo de vacaciones
de invierno, desde el
Colegio de Profesores
San Felipe señalaron
la labor diaria que
realizan los docentes
frente a esta proble-
mática.

El nuevo progra-
ma de la DAEM bus-
ca identificar a los es-
tudiantes que presen-
ten riesgo de deser-
ción escolar o dere-
chamente un abando-
no de sus obligacio-
nes educativas, con el
fin de que estos vuel-
van cuanto antes a
sus establecimientos.
La idea es convencer
a los alumnos y que
estos ya estén retor-
nando el mes de agos-
to, para el inicio del
segundo semestre.

Desde el Colegio
de Profesores ven con
buenos ojos la imple-
mentación de este
programa, debido a
que los docentes son

los primeros en iden-
tificar a estudiantes
con un posible riesgo
de deserción escolar.
Aseguran que, ante
una situación así, son
los primeros en tomar
contacto con las fami-
lias de estos alumnos
y realizar visitas que
tengan como fin, que
el estudiante tenga
como última opción el
abandono del estable-
cimiento.

Respecto a esta te-
mática y el trabajo
que realizan los do-
centes de nuestra co-
muna, la presidenta
del Colegio de Profe-
sores comunal San
Felipe, Alma Araya
Torrealba, explicó
que «me parece feno-
menal que la DAEM
se haya hecho cargo
de este programa de
reinsertar a los niños
en los establecimien-
tos educacionales,
que producto de dife-
rentes circunstancias
se han visto obliga-
dos a hacer abando-
no de sus clases regu-
lares. En ese sentido,
nosotros los profeso-
res somos los prime-
ros en darnos cuenta
de cuando un chico
está haciendo aban-
dono de sus clases re-
gulares, entonces, la

primera misión que
tenemos nosotros es
darnos cuenta, lla-
mar al apoderado en
este caso para saber
qué es lo que le está
afectando y poste-
riormente informar a
los encargados de
convivencia de cada
establecimiento.

«Estas personas
son súper importan-
tes para las comuni-
dades educativas, es-
tablecen esta relación
con las duplas psico-
sociales de cada cole-
gio, porque todas tie-
nen, y empiezan las
visitas domiciliarias
para ver cuáles son
las circunstancias
que originaron esta
posible deserción o
una real deserción, y
de ahí se informa a
los departamentos de
educación, donde se
encuentra otro de-
partamento psicoso-
cial, donde evidente-
mente están los espe-
cialistas y poder visi-
tar a domicilio, y lle-
var a otra instancia
esta condición y esta
posterior situación
de cada niño, cuando
existe esta posibili-
dad de deserción»,

sostuvo.
Los profesores

son los primeros que
identifican estas si-
tuaciones, por lo cual
son los primeros en
empezar a persuadir
al alumno ante una
posible deserción.
«Porque hoy en día
nuestros niños, mu-
chos niños provienen
de lugares que tienen
un alto porcentaje de
vulnerabilidad, son
niños que práctica-
mente se forman so-
los porque los papás
se ven obligados a
trabajar, porque las
mamás trabajan
todo el día y están a
cargo de las abuelas,
de los abuelos, o de
los hermanos mayo-
res en algunos casos
y en la escuela los ni-
ños reciben la con-
tención que en la casa
no tienen, entonces
ven la escuela como
un espacio donde
pueden desarrollarse
como persona. Yo
creo que la mayoría
de las escuelas tienen
talleres extra pro-
gramáticos que favo-
recen la relación del
niño con el estableci-
miento y les permiten
sentirse más acogi-
dos, desarrollando
actividades entrete-
nidas, que los vincu-
lan tanto con el pro-
fesor como con los
compañeros», esta-
bleció.

Además, la presi-
denta señaló que la
pandemia ha sido un
factor importante en
esta temática, ya que
los padres y niños no
están acostumbrados
a compartir el año
completo, además de
las familias que no
tuvieron los recursos
para que los alumnos
pudieran conectarse a
clases telemáticas,
con las diferentes he-

rramientas que se ne-
cesitan para ese for-
mato.

También Araya
valoró este tipo de
programas, así como
la importancia de
completar los estu-
dios escolares. «Me
parece importante
señalar que, a través
de todas estas posibi-
lidades, este tipo de
proyectos a los cuales
las municipalidades,
los departamentos de
educación, las mis-
mas escuelas pueden
postular para atraer
de manera grata a
los niños, generar es-
pacios para que ellos
puedan sentir un ma-
yor apego hacia la
escuela. Estos espa-
cios se dan, así que yo
sinceramente espero
que los porcentajes
de deserción sean
menores, no pode-
mos decir que no
existen, porque sí
existen, pero apunta-
mos a mejorar las
formas de que los chi-
cos no deserten, por-
que evidentemente
un niño que deserta
no cumple con sus
periodos educaciona-
les como corresponde
y está llano a involu-
crarse en otras cosas
que no quisiéramos
que pasaran».

Finalmente, la
presidenta del Cole-
gio de Profesores rea-
lizó un llamado a los
padres y apoderados
que se enfrenten a la
deserción de uno de
sus hijos. «Yo pudie-

ra indicar que las es-
cuelas están abiertas
para que las familias
confíen en el proceso
que nosotros desa-
rrollamos, conside-
rando que nuestro
único fin es sacar
adelante a nuestros
niños, niñas, jóvenes,
adolescentes, y nece-
sitamos de la colabo-
ración de ellos, a de-
cir si las familias tie-
nen algún problema,
que de alguna mane-
ra se sientan obliga-
dos a trasladarse a
algún lugar, que nun-
ca pierdan las redes,
ya que en todas las
partes de Chile hay
e s t a b l e c i m i e n t o s
educacionales. Si ne-
cesitan un traslado,
si necesitan apoyo
psicosocial, de psicó-
logo, asistente social,
trabajadores socia-
les, los mismos profe-
sores, encargados de
convivencia, profeso-
res, las escuelas están
llanas a proveer de
ese servicio.

«Invitar a las fa-
milias a que tengan
como última opción
el que sus hijos sean
desertores del siste-
ma educacional, ya
que uno como fami-
lia tiene que proveer
que sus niños termi-
nen sus estudios y
que vean que la so-
ciedad les entrega
una oferta inmensa
para desarrollarse
laboralmente sin que
tengan que desertar
de los colegios», ce-
rró.

¡ATENCIÓN INVERSIONISTAS!
Se traspasa reconocido negocio en el centro de San Felipe,
actualmente funcionando, con cartera de clientes, provee-
dores y stock de mercaderías
en el rubro bazar y arte-
sanías. Giro con excelentes
retornos y márgenes de utili-
dad .

Contactar:
+56 9 93173365
+56 9 74660909
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En sector de Auco encontraron su cuerpo:

Familia de ‘El Mudo’ asegura que fue asesinado y critica a las policías
Lamentablemen-

te ayer fue encontra-
do sin vida Enrry
Ortiz Navea y su
familia se queja del
actuar de la policía.
El cuerpo fue encon-
trado por sus pro-
pios familiares en el
sector de Auco, se-
ñalando tajante-
mente que lo asesi-
naron.

Nuestro medio
conversó con su her-
mano Jaime Ortiz,
a quien consultamos
por este trágico ha-
llazgo, señalando:
«Comentar prime-
ramente que fue una
noticia mala de la
forma que lo encon-
tramos, pero tam-
bién el trabajo que
hizo la policía fue a
medias, por el hecho
que hicieron todo
rapidito. Resulta
que nosotros llega-
mos ahí, lo vimos a
él, y después ellos
llegan y dicen que
mi hermano a lo me-
jor se arrastró, por
las marcas en las
piernas. Yo le dije
cómo se va arras-
trar, si se hubiera
arrastrado el pan-
talón lo tendría en
la rodilla, todo mu-
griento, como la
mugre pegada, y no
tiene ni una mancha
el pantalón, está
liempecito, ni roto
siquiera. Ahora si
hubiera sido por
arrastre, tendría el
pantalón manchado
con sangre, pero
‘son moretones’ les
dije. A mi hermano
le tienen que haber
pegado patadas,
palos, no sé porque
hasta en la cara, ahí
no sé ellos estaban
haciendo el trabajo,
la PDI y se van. Ya

cuando sacaron a
mi hermano de ahí
empezamos a ver
hacia arriba, donde
habían más man-
chas de sangre, en-
contramos el gorro
arriba, como que de
la carretera lo tira-
ron para abajo,
pero resulta que si
mi hermano se hu-
biera caído solo, ha-
bría estado en el
borde de donde
cayó, ¿cierto?, en la
bajada, y resulta
que estaba como a
20 metros más allá,
en un plano. ¿Cómo
se iba a ir para
allá?, entonces ¿qué
pasó? (…) Estaba
con las manos y los
pies semi abiertos,
como diciendo ‘no
me peguen más’. Y
resulta que si hubie-
se frío en la noche
¿qué habría hecho
mi hermano?, se ha-
bría acurrucado y
los brazos los habría
puesto en el pecho,
cubriéndose del frío,
ni siquiera eso, en-
tonces de qué habla-
mos. Y la policía ha-
ciendo y diciendo lo
contrario.

- ¿O sea uste-
des piensan que a
su hermano lo
mataron?

- Sí, yo creo que
sí. El médico tendrá
que decir, porque se
lo llevaron de San
Felipe a Valparaíso
para hacerle la au-
topsia y ahí el médi-
co tendrá que ver.
Mi hermano tenía
como unas marcas
en las manos, las
piernas, como si lo
hubieran amarrado.

- ¿Creen que
hay intervención
de terceras perso-
nas?

- Yo creo que sí
por las marcas y
todo. Porque si hu-
biera sido por acci-
dente tendría man-
chado el pantalón,
pero resulta que tie-
ne machucones por
dentro.

- ¿Y el jefe de la
BH de la PDI qué
le dijo, que hay
participación de
terceras personas
o nada? ¿Qué les
dijo la PDI?

- Que ellos pien-
san que los golpes
que tienen no eran
como para muerte ni
nada, para que se
haya muerto, y que
él se arrastró y todo,
entonces yo digo que
no porque los gol-
pes, los machuco-
nes, no le nacen por-
que uno se arrastra.

- ¿Pero la PDI
les dijo que no ha-
bía intervención
de terceros?

- Claro, ellos de-
cían en todo mo-
mento que no había
intervención de ter-
ceros porque quie-
ren cerrar el caso
luego y dejarlo ahí
no más. Eso no lo
vamos a aguantar y
vamos a seguir ade-
lante.

- La cuñada de
Enrry se quejaba
de la poca colabo-
ración de la poli-
cía de Carabine-
ros, ¿es tan así?

- Sí, de todos por-
que nosotros desde
que dimos aviso na-
die hizo nada, excep-
to los bomberos de
la Tercera Compañía
de aquí de Pucará,
del frente, porque
ellos llegaron allá y
todo.

- Entonces us-
tedes como fami-

lia, ¿qué piensan
que le pasó a él?

- Que le pegaron
y de tanto golpe se
murió. Otra cosa que
él es sordo mudo, re-
sulta que él vive aquí
dentro de Los An-
des, él se maneja
porque conoce, pero
para llegar a Auco al-
guien lo llevó para
allá y a esa hora que
lo llevó de noche
prácticamente no
supo como volver,
no conocía los cami-
nos. Empezó a cami-
nar seguramente y
eso.

- Reitero la
pregunta, ¿qué
piensan ustedes
que le pasó a su
hermano?

- Eso, que lo ma-
taron, y otra cosa
que Investigaciones
puede que si hay
sangre, ellos tienen
que andar con sus
respectivas cosas,
sus brochitas, cosas
que hay para sacar
huellas, nada de eso
hicieron, ni sacar fo-
tos donde les diji-
mos nosotros tam-
poco.

- ¿Quién lo en-
contró?

- Yo con mi hija.
- ¿Cómo fue

eso?
- Porque fuimos a

consultar al cemen-
terio por las cámaras
y nos mostraron las
cámaras, y yo le dije
a mi hija que vamos
a dar otra vuelta por
donde mismo andu-
vimos ayer (domin-
go) con todos los de-
más, y resulta que…
Imagínese, pasamos
por ahí, ayer recorri-
mos todo eso y mi
hermano no estaba
ahí, y ahora lo en-
contramos ahí.

Bomberos en la no-
che también anduvo
en la noche revisan-
do y tampoco encon-
traron nada, enton-
ces qué pasó, en la
madrugada tendrían
que haberlo tirado
ahí.

- ¿Por qué lle-
gan a Auco, a us-
tedes alguien les
avisó que estaba
para allá o era
uno de los distin-
tos lugares que
ustedes busca-
ban?

- No, que todos
los que nos manda-
ban mensajes por lo
menos como 3 ó 4 no
dijeron que lo ha-
bían visto cerca del
restorán Entre Pa-
rras y por ahí arriba.

- Específica-
mente el lugar
dónde lo encon-
tró usted.

- Es más menos
donde están los des-
víos que pasan a
Santiago, a Los An-
des y al Santuario,
de ahí para arriba,
como a 300 metros
para arriba.

- ¿O sea que lo
encontraron us-
tedes?

- Sí, si la policía
no sirve para nada.

- ¿Cómo lo en-
contraron, estaba
tirado, cómo fue
eso?

- Yo le digo que
estaba tirado ahí y
con las manos abier-
tas, mirando así
como para arriba.

- Para finalizar
y agradecer, don
Jaime, en este
momento tan do-
loroso, ¿qué pide
usted  o una re-
flexión pública-
mente?

- Que se haga jus-
ticia, pero justicia
como se debe hacer,
porque yo he visto
casos como otros ni-
ños que han muerto
para el sur y nunca
se ha hecho nada.

- ¿Se sintieron
solos en la bús-
queda?

- Solos, si éramos
nosotros y con el
apoyo de unas per-
sonas que se unieron
a la búsqueda.

- ¿Algo más
que agregar de
esto?

- No, eso nomás y
agradecer a los Bom-
beros de la Tercera
Compañía de acá de
la Villa y al inspector
de la seguridad pú-
blica.

Enrry Ortiz Navea, conocido como ‘El Mudo’,
quien desapareció este día viernes en la tarde.
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De manera clara el Prat avanza en la Liga de Desarrollo

Facundo Gómez da vuelta la página y ya
piensa en el próximo desafío del Uní

Al interior del
equipo juvenil de la
rama cestera del club
Arturo Prat, existía
mucha conciencia
que no querían repe-
tir la fatigante y al
mismo tiempo eterna
expedición que debie-
ron hacer para llegar
a Copiapó.

Para cumplir con
dicho objetivo era
imperioso ratificar en
casa, el triunfo en la
ida que en Atacama
habían logrado sobre
el Moinco.  La noche
del sábado último en
su fortín, desde la
chicharra inicial, los

pratinos se mostra-
ron intensos en el
juego con mucho ím-
petu de por medio.
Con eso y de manera
muy sostenida fue-
ron imponiéndose a
un oponente que
nunca pudo contra-
rrestar a los sanfeli-
peños.

El resultado final
fue un categórico
score de 104 - 63 a
favor del Prat. Con
este triunfo el quinte-
to de proyección del
club del ‘marinero’
cerró esta llave de
Play Offs con un sóli-
do 2 a 0 que los pone

en la siguiente fase
del torneo de proyec-
ción de la Federación
Chilena de Basquet-
bol.

Una de las figuras
del Prat, Raúl Amar,
se refirió a la victoria
sobre Moinco: «Esta-
mos muy contentos
por la forma en que
ganamos la llave. La
ida fue complicada, y
sabíamos que en este
partido había que
darlo todo. Ahora
hay que pensar en lo
que se viene, pero
puedo asegurar que
este equipo siempre
peleará».

El Prat avanzó en la Liga de Desarrollo al ganar 2 a 0 al Moinco de
Copiapó.

Gómez tratando de dejar atrás a un marcador
de Barnechea. (Foto: Jorge Ampuero)

El volante ofensi-
vo del Uní Uní, Fa-
cundo Gómez, no
escondió su desilu-
sión por haber des-
perdiciado la opción
del triunfo frente al
AC Barnechea.
Pese al empate, el tra-
sandino prefirió en-
contrar cosas positi-
vas de ese resultado.
«Lo ideal era ganar,
pero cuando no se

puede es importante
sumar, aunque sea
un empate. Igual
quedamos tristes
porque sabíamos que
lo ideal era el triun-
fo», afirmó.

Respecto al juego
que mostró el Uní Uní,
el jugador señaló:
«Tuvimos nuestras
posibilidades. No fue-
ron muchas, y por eso
el error fue no haber

convertido. A medida
que fue avanzando el
tiempo, nos fuimos
fastidiando. Después
el segundo tiempo fue
una ida y vuelta cons-
tante, en el cual cual-
quiera de los dos pudo
haberlo ganado».

Pese a estar desde
principio de la tempo-
rada, Facundo Gómez
debió esperar mucho
para que le llegara su

oportunidad. Esto fue
en el recordado triun-
fo sobre San Luis,
donde el jugador se
ganó la atención de
todo el medio, por lo
mismo era interesan-
te saber si había que-
dado del todo confor-
me con su actuación.
«Siempre uno trata
de dar lo mejor, aho-
ra solo hay que se-
guir porque esto es

largo. Todos los par-
tidos son importan-
tes, así que hay que

preparar bien el par-
tido contra Antofa-
gasta», respondió.
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AMOR: Aunque el amor que usted quiere no le
corresponda eso no quiere decir que más ade-
lante el amor no le sonreirá, no pierda la fe.
SALUD: No se tensione demasiado. DINERO:
Tenga claro que las oportunidades no siempre
se repiten como para desperdiciarlas. COLOR:
Fucsia. NÚMERO: 4.

AMOR: No es bueno abusar de ese concepto
de ponerse en la buena ya que llega un mo-
mento en que este ya no funciona. SALUD: Es
tiempo de que busque ayuda para esos desór-
denes que tiene. DINERO: No debe rendirse,
hay que luchar por obtener las cosas. COLOR:
Amarillo. NÚMERO: 2.

AMOR: No debe cegarse cuando se trata de
temas del corazón ya que eso le hace perder
la objetividad. SALUD: Es de vital importancia
que también se preocupe de la salud de los
suyos. DINERO: Trate de aprovechar su red
de contactos y póngase a buscar un trabajo
mejor. COLOR: Naranjo. NÚMERO: 15.

AMOR: Cuando se trata de la felicidad siem-
pre es importante involucrar al corazón en las
decisiones. SALUD: Imprégnese con la ener-
gía positiva que sus seres queridos le entre-
gan. DINERO: No debe complicarse tanto si
hay malos resultados, sea paciente. COLOR:
Marengo. NÚMERO: 9.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: Usted es una persona fuerte que pue-
de salir adelante a pesar de las penas que su
corazón ha pasado. SALUD: Debe alejarse de
las tensiones ya que usted sabe que no le ayu-
dan en su recuperación. DINERO: La constan-
cia es importante en lo laboral. COLOR: Ce-
leste. NÚMERO: 21.

AMOR: Todo puede ser mejorado si se hablan
las cosas con toda la honestidad posible y si
aún hay amor entre ambos. SALUD: Su híga-
do puede dañarse si abusa de una mala ali-
mentación. DINERO: Ya es tiempo de llevar a
cabo las ideas. COLOR: Granate. NÚMERO:
12.

AMOR: Nada que se haga a la rápida termina
funcionando bien en especial cuando se trata
de cosas del corazón. SALUD: Preocúpese del
tema anímico, este no debe decaer tanto. DI-
NERO: No se deje llevar por la inseguridad a
la hora de emprender. COLOR: Café. NÚME-
RO: 11.

AMOR: No desperdicie la oportunidad con esa
persona, puede terminar perdiendo más de lo
que cree. SALUD: No debe abusar de la suer-
te en cuanto a la salud. DINERO: Darse un
gusto no están mal, pero analice la situación
actual que se está pasando. COLOR: Negro.
NÚMERO: 1.

AMOR: De usted depende que un mal rato le
arruine o no el tiempo que pasa con los su-
yos. SALUD: Aprenda a quererse más, la au-
toestima es muy importante. DINERO: Tomar
decisiones apresuradas en lo laboral puede
repercutir muy fuertemente en este mes de
julio. COLOR: Calipso. NÚMERO: 10.

AMOR: Más cuidado con estar tergiversando
las cosas entre ustedes ya que esa persona
siente solo cariño, pero no otra cosa. SALUD:
Consumir café en exceso le genera bastante
daño a su organismo. DINERO: Siempre pon-
ga el máximo de si al realizar sus tareas. CO-
LOR: Azul. NÚMERO: 22.

AMOR: No debe callar sus sentimientos, pero
cuidado con enfocarlos en la persona equivo-
cada. Su corazón al final se lo dirá. SALUD:
Tenga más cuidado con su salud, no se arries-
gue a contagiarse. DINERO: No se confíe de
la estabilidad por la que pasa, anticípese a las
cosas. COLOR: Rojo. NÚMERO: 3.

AMOR: A veces es necesario tomarse un mo-
mento a solas para pensar en los problemas y
así también ayudar un poco a su corazón.
SALUD: Los aspectos relacionados con su
salud irán mejorando. DINERO: Cuidado con
esos gastos que aparezcan en último momen-
to. COLOR: Lila. NÚMERO: 8.
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Mesa de trabajo busca soluciones a
constantes accidentes en Ruta de la Muerte

Capitán Luis Tobar, jefe de la SIAT de Carabine-
ros.

Cristian Aravena, Delegado Presidencial Bipro-
vincial San Felipe y Los Andes.

El alcalde de la comuna de Panquehue, Gonza-
lo Vergara.

• Medidas mitigantes y a largo plazo,
en donde alcalde Vergara pide cons-
trucción de dos nuevas pistas.-

Este sábado ocu-
rrió nuevamente un
accidente de tránsito
con resultados morta-
les en la ‘Autopista
Los Andes’ (CH-60)
o más conocida como
la ‘Carretera de la
Muerte’, puesto que
cada vez son más es-
tos lamentables he-
chos, específicamente
a la altura del sector
Lo Campo, en la co-
muna de Panquehue.
Solo la semana pasa-
da hubo dos acciden-
tes con dos víctimas
fatales.

En este sentido,
este lunes se sostuvo
una reunión para
abordar esta proble-
mática en la mencio-
nada ruta y establecer
soluciones mitigantes,
además de nuevas
medidas a largo plazo.
En la jornada estuvie-
ron presentes la Sec-
ción de Investigación
de Accidentes de
Tránsito (SIAT) de
Carabineros, el muni-
cipio de Panquehue, la
Delegación Presiden-
cial Biprovincial, la
Concesionaria de la
‘Autopista Los Andes’
e Inspección Fiscal del
Ministerio de Obras
Públicas (MOP).

Dentro de las me-
didas que se lograron
acordar en esta re-
unión, se establecie-
ron ciertas medidas
de mitigación e infor-
mación de la ruta, con

la finalidad de dismi-
nuir los accidentes y
no seguir lamentando
víctimas fatales,
mientras que a largo
plazo se espera una
mejora vial en el tra-
zado de la ruta. El al-
calde de Panquehue
indicó la necesidad de
‘tachas’ en el camino,
más señalética, más
iluminación y la ins-
talación de dos nue-
vas pistas.

Al respecto de esta
reunión y las medidas
que se espera puedan
solucionar la gran
cantidad de acciden-
tes, el capitán Luis
Tobar Matus, jefe
de la SIAT y carrete-
ras de San Felipe, in-
dicó que «la verdad
es que la reunión del
día de hoy (ayer) ha
sido multisectorial,
en la cual se han in-
corporado organis-
mos políticos, como
también organismos
técnicos, que guar-
dan relación con me-
joras viales en la ruta
60-CH. Tal como se-
ñalaba, en el último
tiempo hemos tenido
una cantidad consi-
derable de accidentes
con resultados la-
mentables, entonces,
en base a eso hoy
(ayer) se conforma
una mesa de trabajo,
en donde claramente
vamos a estar inclui-
dos como Carabine-
ros, como SIAT espe-

cíficamente, que va-
mos a trabajar en
conjunto con la auto-
pista y también con
inspección fiscal del
Ministerio de Obras
Públicas (MOP).

«¿Qué se logra
obtener de esto? En
primera instancia y a
un corto plazo, es po-
der establecer ciertas
medidas de mitiga-
ción y también de in-
formación de la ruta,
con la finalidad de,
en primera instancia,
lograr disminuir los
accidentes y ojalá po-
der llegar a la nuli-
dad de víctimas fata-
les en el tránsito.
También, como se-
gundo trabajo, pero
ya más a largo plazo,
es quizás ver la posi-
bilidad de una mejo-
ra en el trazado de la
ruta, como también
en el diseño de la mis-
ma», sostuvo.

En cuanto a las
fiscalizaciones que
realiza personal del
SIAT de Carabineros
en esta y otras rutas,
el capitán indicó que
«la verdad es que la
fiscalización es per-
manente en distintos
tramos de la ruta y
efectivamente noso-
tros en estos tramos,
las infracciones que
se cursan son de todo
tipo, desde velocida-
des muy excesivas,
que guardan relación
incluso con velocidad
temeraria, que eso
conlleva una deten-
ción en el conductor,
como también infrac-
ciones que son de me-
nor gravedad. Pero,
no solo por este hecho
(accidentes), sino que

de forma permanen-
te nosotros nos en-
contramos presentes
en esta ruta contro-
lando, porque efecti-
vamente hemos de-
tectado con anterio-
ridad que es una ruta
que tiene cierta par-
ticularidad, en cuan-
to a la vialidad».

A su vez, el Dele-
gado Presidencial Bi-
provincial, Cristian
Aravena, realizado
un llamado a los con-
ductores. «Primero
es deber del Estado
entregar una ruta se-
gura, pero es deber
de los usuarios usar-
la en forma respon-
sable y creo que, en
este sentido, el llama-
do es a quienes usan
esta ruta, hacerlo en
forma responsable,
manejar en buenas
condiciones y respe-
tando las normativas
de tránsito corres-
pondientes. Creo que
nos vamos con algu-
nas buenas noticias».

Finalmente, el al-
calde de la comuna de
Panquehue, Gonza-
lo Vergara, se refirió
al inicio de esta mesa
de trabajo, además de
los elementos más ne-
cesarios para la ruta y
la instalación de dos
pistas más. «Siempre
hay que partir por
algo y creo que hoy
día (ayer) hemos
dado un gran paso,
porque nos hemos re-
unido en torno a los
accidentes que han
ocurrido en este últi-
mo tiempo, en el tra-
mo de la comuna de
Panquehue. Creo que
es importante avan-
zar de a poco, hoy día

nos están pidiendo
dos tipos de medida,
unas que son a corto
plazo y las otras que
son a largo plazo,
donde ya estamos
trabajando hace bas-
tante tiempo en las
cuatro pistas de la
autopista.

«Las medidas de
corto plazo las tiene
que ver la SIAT de
Carabineros con la
empresa concesiona-
ria, nosotros estamos
pidiendo tachas en la
ruta, más ilumina-
ción, más señalética,
que es lo que está fal-
tando hoy día. Enten-
demos también, que
gran parte de los ac-
cidentes que se pro-
ducen acá son por fa-
llas humanas, pero
también tenemos que
buscar las fórmulas

de poder evitar; no
sé, con carteles que te
molesten, que estén
cada cierto tiempo,
como lo dije recién
con tachas, para que
los autos no se pasen
de una pista a otra.

«Eso es lo prime-
ro, y lo segundo es
que nosotros ya he-
mos enviado varios
oficios al MOP, pi-
diendo las dos pistas
restantes; hoy con
más fuerza que nun-
ca lo voy a hacer yo
como alcalde y le
hago el llamado al
resto de los alcaldes
del Valle del Aconca-
gua para que se su-
men en este tema,
porque aquí no mue-
re gente de Panque-
hue, muere gente del
Valle del Aconca-
gua», cerró.

ORACIÓN A SAN JUDAS TADEO.- Patrón de los casos difíciles, ¡oh,
gloriosísimo Apóstol San Judas Tadeo! Siervo fiel y amigo de Jesús,
con el nombre del traidor que entregó a nuestro querido Maestro en
manos de sus enemigos; ésta ha sido la causa de que muchos os
hayan olvidado, pero la Iglesia os honra e invoca universalmente como
patrón de los casos difíciles y desesperados. Rogad pro mí, que soy
tan miserable y haced uso, os ruego, de ese privilegio especial a vos
concedido de socorrer visible y prontamente cuando casi se ha perdi-
do toda esperanza. Venid en mi ayuda en esta gran necesidad para
que reciba los consuelos y socorros del cielo en todas mis necesida-
des, tribulaciones y sufrimientos, particularmente (haga aquí la súpli-
ca que desee obtener, con fe y devoción, y repita esta oración durante
9 días, prometiendo publicarla en el 8º día y por difícil e imposible, se
le concederá). Y para que bendiga a Dios con vos y con todos los
escogidos por toda la eternidad. Amén                                  R.A.


